

DISCURSO DEL ACTO DE NOMBRAMIENTO
DE MIEMBROS DE HONOR

20-04-12

Ilustrísimas Autoridades, estimados Miembros de Honor, invitados, asociados y senderistas, **muchas gracias por honrarnos con su presencia en este acto solemne de reconocimiento** institucional.

Antes de entrar en el desarrollo de mi intervención y ofrecimiento motivado del homenaje,

- Quiero expresar, en nombre de la Asociación organizadora y en el mío propio, nuestro más sentido **pésame** por el fallecimiento de dos de las personalidades homenajeadas hoy, **Don Manuel Espiña Gamallo** y **Don Isaac Díaz Pardo**, distinguidos en vida; el 1º canónigo de la Colegiata, profesor y escritor, y el 2º un intelectual, empresario-ceramista, pintor, persona clave en la recuperación de las señas de identidad de Galicia, de todos conocidos.
- **Agradecer** también a la Organización ONCE la cesión gratuita de este salón para el acto, así como su colaboración desinteresada; y

- **Pedir** a todos los asistentes concentren su atención en las acciones positivas que les presentaremos, poco comunes socialmente, para luego poder valorarlas.

En un momento de **crisis general** como el que vivimos, **tener un motivo para celebrar** un acto con asistencia de una representación de todos los estamentos sociales, de **encuentro y de enaltecimiento** del trabajo altruista, de implicación en una causa noble y cívica como el medio ambiente y el desarrollo sostenible en Galicia, no es usual. Es obvio decir que, en tal condición, **reprobamos enérgicamente** hechos como los incendios producidos en las Fragas do Eume y en el Parque do Xurés en Ourense, hace unos días.

Este es un acto de puesta en escena, de resalte de valores y actitudes ejemplares, que entroncan con lo mejor de la condición humana, el compromiso social con lo común y la cooperación multidisciplinar e intersectorial.

Claro está que **el pasado es inamovible, pero el futuro es modificable**. Eso lo sabemos muy bien en la Asociación Castaño y Nogal organizadora de este acto.

Asociación Castaño y Nogal

La entidad que represento y los homenajeados compartimos la necesidad de que en el rural gallego **es necesario acometer cambios de mentalidad, de identificación de tesoros** clamorosamente infravalorados, **de diversificación** de las actividades tradicionales, especialmente donde la agricultura o la ganadería no tienen un entorno favorable para ser competitivas, pero hay, por el contrario, recursos naturales y posibilidades inexploradas.

En cualquier caso, lo que se haga, pueda y deba hacerse en los municipios del interior, habría de ser de forma que sea compatible con la conservación del territorio y el cuidado del medio ambiente, y siempre con dirección técnica. Esto es una **cuestión estratégica** para Galicia como Comunidad Autónoma, para su economía, para el empleo y el medio.

La Asociación Castaño y Nogal, que me honro en presidir, **mira y compara** nuestro territorio con el de otras regiones de **la Europa de los 27** y **piensa en la cooperación** como una forma de afrontar positivamente los problemas del medio y del rural en particular, pues con la descalificación / condena verbal y la queja permanente no se va a ninguna parte. Hoy, desde la perspectiva de lo hecho y nuestra propia experiencia, **les invito a**

Asociación Castaño y Nogal

reflexionar sobre esto, como premisa de partida para encauzar y solucionar muchos de los problemas que nos afectan o afectarán a todos.

Por ello, al organizar este acto, no quisimos montar un acto protocolario más sino encuadrado y contextualizado, para dar valor a los valores y actitudes que hoy distinguimos.

En ese marco, comienzo por les informo que Castaño y Nogal como asociación privada y sin fin de lucro, para impulsar el desarrollo rural y del medio ambiente, constituida en agosto de 2008, tiene entre sus FINES sensibilizar, vertebrar y trabajar en pro del medio ambiente y **poner en valor la naturaleza, el paisaje y las riquezas etnográficas** heredadas de nuestros antepasados, así como conceder **distinciones** honoríficas **en reconocimiento** a trayectorias personales, profesiones y proyectos medio ambientales o que tengan como fin el mantenimiento del patrimonio histórico, el impulso y dinamización cultural y desarrollo económico.

Nuestros objetivos como Asociación no son la obtención de subvenciones sino desarrollar proyectos y acciones concretas, como la que hoy tengo el honor de presentarles.

En ese contexto, hay que hacer referencia obligada a un PROBLEMA ALARMANTE como es la desaparición de más de **1.338 aldeas** o pequeños núcleos de población en los último 60 años, constatada por el Instituto Nacional de Estadística, a lo que hay que añadir otros **751 núcleos** con un solo vecino, de próxima desaparición también, lo que nos hace prever que pronto ocurrirá lo mismo con los municipios, al margen de la fusión que terminará imponiéndose en la época de los desplazamientos mecanizados y en la era de internet.

Esto hechos y datos objetivos, nos ponen ante la necesidad y el deber de **reaccionar**, si realmente queremos afrontar el problema **y evitar** que continúe este declive, pues quejarse simplemente, airear la desgracia, sin más, no arregla nada sino que es una postura cómoda e inconsecuente, manifestación que formulo desde la modesta autoridad que nos confiere haber predicado con el propio ejemplo.

El desarrollo sostenido, del que tanto se habla y por el que tan poco se hace, fue y es analizado, con frecuencia, por gentes del medio rural, formadas en la universidad de la vida, en la observación de los hechos, los ciclos del tiempo y las estaciones, que solo las personas mayores son

Asociación Castaño y Nogal

capaces de intuir o concebir, pese a los adelantos de la ciencia y la informática. Hace más de 12 años, un vecino de la aldea de Higón, del municipio de Cervantes, con ocasión de una tertulia-reflexión sobre la despoblación rural, dijo: *Veremos se non chegará o momento no que haxa que volver a plantar os hortos*". Ese momento, pueda que haya llegado ya para mucha gente, si quiere sobrevivir. Un viaje por los países más desarrollados y con mejor nivel de vida de la Europa de los 27 así lo atestigua, mientras aquí las ayudas europeas se mal invirtieron y aumentaron los desequilibrios en el interior de las Comunidades Autónomas y de las propios provincias.

Una comparación objetiva del paisaje de la zona de Cancelada, en el municipio de Becerreá, con el de otras Comunidades, tales como nuestra vecina Asturias, Cantabria, País Vasco y Cataluña, nos llevó a la conclusión de que en la cuenca del Río Donsal **había un tesoro infravalorado** que había que recuperar, para conservar el medio, diversificar la economía y dinamizar una zona deprimida, en progresiva desaparición de núcleos y pérdida alarmante de población, con el riesgo de que en 15-20 años no quede nadie que la habite.

Ante ese **marco orográfico-natural**, estando en auge la práctica del senderismo en toda Europa, en España, y en

Asociación Castaño y Nogal

Galicia en particular, en plena crisis económica y presupuestaria, **la única forma posible de hacer algo** por el desarrollo de la zona era construir y rehabilitar una Ruta que pusiera en valor su naturaleza, paisaje y riquezas etnográficas allí existentes. Esta fue la primera conclusión del grupo de personas que colaboran, que yo llamo miembros del Sanedrín, tras muchas visitas y reuniones en A Coruña y Quintá.

Reconociendo que en Cancelada no había petróleo, ni gas natural, ni minas que explotar, tampoco industrias, ni playas, ni clima tropical, la siguiente conclusión fue que había apostar **por concitar cooperación y entusiasmo** para redescubrir y dar a conocer los tesoros existentes e infravalorados de la cuenca del Donsal y poblaciones próximas, y esto es lo que hemos pretendido con la iniciativa impulsada desde esta ciudad de A Coruña.

La siguiente y más dura 3ª conclusión fue que, con el envejecimiento poblacional, sus escasos votantes y la falta de sensibilidad por el medio y de referentes comparativos de sus gentes para potenciar su posible riqueza, **teníamos que buscar apoyo e implicación de gente de fuera**, de profesionales, intelectuales, personalidades vinculadas a la cultura, y de empresas y establecimientos que cooperaran en el primer proyecto, pero también de

Asociación Castaño y Nogal

jóvenes voluntarios que participaran en su ejecución, para estimular desde fuera la valoración de lo propio, pues la "resignación" está muy interiorizada y sólo la llegada continuada de gente podía revertir la actitud de los lugareños.

Es entonces cuando surge, en octubre de 2009, la idea de construir el Sendero de Quintá-Río Donsal, de 16 km., que incluía la recuperación de tramos de un antiguo Camino Real de Castilla a Galicia, de caminos de carro romano entre aldeas de la parroquia de Quintá de Cancelada, y antiguos tramos de sendero a sotos y fragas, totalmente inaccesibles, con más de 12 metros de altura de maleza en algunos puntos.

En este punto se empezó a implicar en el proyecto al arquitecto que lo dirigió y colaboró con la Asociación desde el principio en la redacción de la Memoria que presentamos a la Organización para La Paz "Servicio Civil Internacional" (SCI) para su estudio y consideración, que lo aprobó en tiempo record.

Tras este primer trámite, vino la presentación de la idea al Concello de Becerreá, que lo aprobó el 24 de febrero de 2010, e informó favorablemente el 6 de marzo el Servicio de Conservación de la Naturaleza de la Xunta de Galicia.

Asociación Castaño y Nogal

Hubo momentos críticos y hasta dramáticos, salvados con la cooperación de varios de los Miembros de Honor a los que hoy distinguimos, para no generar “un desastre” ni a los voluntarios de SCI que ya habían elegido y solicitado participar en nuestro primer Campo de Trabajo Internacional ni a la imagen de la Asociación.

Obviando aspectos negativos, por no ser hoy el día, en la concatenación de hechos y méritos, cabe resaltar la **motivación del acuerdo** adoptado por la Comisión de Gobierno del Concello de Becerreá, en el que se dice y considera que *“el proyecto es de gran trascendencia e interés medio ambiental y de Desenvolvimento rural”*, por lo que ACUERDA:

- *“Apoyar el proyecto referenciado desde el punto de vista institucional, colaborando y cooperando con la Asociación con los recursos y medios disponibles por este Concello”.*

Sabiendo ya que, para la **primera fase de desbroce**, contábamos con la colaboración de varios voluntarios extranjeros y dos de ellos nacionales, llega la fase más difícil y dura: **la financiación** de los equipamientos y costes del 1er. campo de trabajo, cifrado en 35.000

Asociación Castaño y Nogal

euros, que debíamos tener a punto para la fecha de inicio, 13 de agosto de 2010.

Para ello, formamos una Comisión de tres personas, José Ramón Vázquez Liñeiro, Julio López y yo, con la colaboración eficaz de Fe Álvarez y Malena Galdo, que comenzamos a trabajar en muchos frentes para obtener colaboración en especie o en dinero, **fase en la que comienzan a implicarse a fondo los Miembros de Honor, además de los tres Socios Eméritos**, que se concreta en acciones afines a sus profesiones y reconocimiento social. Su apoyo era una **condición necesaria** para credibilidad del proyecto, las acciones culturales de la Asociación, el trato y atenciones con los voluntarios de SCI y cooperantes locales y de A Coruña.

Obvio reseñarles el “calvario” de los silencios y las excusas (más de 300) para no colaborar incluso en especie o de forma casi simbólica, por ser un día de reconocimientos y no de reproches.

Pero, con la misma convicción y seguridad, tengo que decirles que **quienes creyeron que con su silencio o excusas** nuestra idea moriría, **se han equivocado**. El tiempo y el trabajo pone a cada uno en su sitio. Esto ocurre con frecuencia y, sobre todo, cuando no se analiza

Asociación Castaño y Nogal

la implicación de los proponentes y peticionarios; lo que refuerza la posición y mérito de las personalidades que luego subirán a este escenario a recoger las distinciones.

En los reconocimientos también están, aunque no puedan acompañarnos, los 23 voluntarios seleccionados por SCI, una organización para La Paz, con sede en Ginebra y Delegación en Madrid, que tiene entre sus acciones:

- Sensibilizar a las personas sobre su importante papel en la solución de los problemas de nuestra sociedad.
- Desarrollar una labor de voluntariado orientada a conseguir una sociedad mejor.
- Colaborar con colectivos e iniciativas locales, promoviendo así el intercambio cultural, un trabajo productivo para la sociedad y una convivencia enriquecedora a todos los niveles.
- Apoyar iniciativas que promuevan el desarrollo de un modelo de sociedad más justo y solidario.

Nuestra idea reunía tales requisitos. Cabe destacar el éxito que significó y significa para el desarrollo del proyecto el grado de implicación mostrado por los 23 voluntarios de **3**

continentes (Europa, Oceanía y América) y **16 países como:** Australia, México, Rusia, Finlandia, Polonia, Chequia, Hungría, Alemania, Austria, Italia, España, etc., convertidos hoy, en embajadores y transmisores de los valores positivos de nuestra cultura, de nuestra forma de ver y entender el mundo, de una forma modélica de integración del voluntariado internacional y la población local de Cancelada, que presentaremos al premio “EUROPA NOSTRA” en septiembre.

Las tareas de desbroce y señalización terminaron en agosto de 2011, coincidiendo con la finalización de la II Edición del campo de trabajo, tras 3 años de una tenaz y durísima labor de los que impulsamos la idea, la organizamos e nos implicamos en su ejecución. En dos de los cinco tramos, en la primera fase, colaboró una brigada del Concello de Becerreá y otra del Distrito VII de Montes, en el marco de sus tareas profesionales.

La organización de estos Campos de Trabajo Internacional, con el esfuerzo intenso de miembros y cooperantes puntuales de la Asociación, **puso en valor lo que estaba oculto y se convirtió en un referente único** en la Galicia del minifundio y del individualismo, y aún en España por su carácter de iniciativa altruista, empezada y terminada.

Los dos Campos de Trabajo Internacional los hemos concebido en la MEMORIA como parte sustancial de un proyecto con sus propios objetivos, como un **deber de hacer grata la estancia** a los voluntarios y **una oportunidad** para darles a conocer a los voluntarios labores artesanales del rural, con talleres con la población local, entre ellos la elaboración de pan, empanada, roscón, queso, magostos, etc. así como, **excursiones** a algunos puntos de Galicia de especial interés, tales como Coruña, Santiago, Lugo, Navia de Suarna, Ancares, Camino de Santiago, Mariñán, Malpica y Buño, entre otros. No faltaron tampoco conferencias y encuentros con intelectuales y cantantes en la sede.

En todo ello, los Miembros de Honor y Socios Eméritos fueron **vértebras de una columna**, cuya labor queremos reconocer y ensalzar hoy, con todos ustedes como testigos, que es como cobra valor una distinción sin compensación económica.

Estas personas, con su cualidades, con su formación y experiencia en muy diversos campos y facetas, con sus relaciones sociales, con su prestigio e implicación personal y profesional **contribuyeron** a hacer realidad lo que de otra manera no hubiera sido posible, dejando así **su**

Asociación Castaño y Nogal

huella en una acción medio ambiental, pionera en su gestación y ejecución, noble y altruista en sus fines, de cuyo resultado pueden disfrutar todos cuantos lo deseen sin tener que pagar nada por ello, y, por supuesto, los senderistas, verdaderos beneficiarios directos del trabajo.

En esa labor incansable de 3 años del primer y segundo campo de trabajo y períodos intermedios de actividades, **los Socios y Miembros de Honor** a los que vamos a otorgar la mejor distinción que puede conceder una asociación privada, **estuvieron en al lado del compromiso y la implicación**, dándonos credibilidad y apoyo, estimulando nuestra iniciativa, haciendo empresa.

Con su cooperación, han permitido hacer transitable tramos de antiguos caminos de carro, de corredoiras y fragas en **una naturaleza "en estado puro"** con variedad de vegetación autóctona que la hace incomparable, cascadas, molinos de agua, minicentrales eléctricas y construcciones típicas de una "*... arquitectura sin arquitectos*", en palabras de Don Andrés Fernández Albalat y Lois.

La ruta, de 15,9 km., **comienza** a una altitud de 840 metros en la aldea de O Couso, en el concello de Becerreá, por el que discurre el 80% de la misma, el 20%

Asociación Castaño y Nogal

por el de Navia de Suarna y 2% por el de Cervantes, en donde **termina**, en la aldea de Cabana, a una altitud de 410 metros.

Un dato muy importante a destacar es que más del **60 %** de la ruta discurre por zonas de sombra y **masa forestal** autóctona de castaños milenarios y centenarios, robles, fresnos y otras especies autóctonas como la uz, la carqueixa, la xesta o el tojo y una **fauna** también relevante, entre la que destaca el corzo.

Esto lo estamos poniendo de manifiesto hoy aquí, en la ciudad de A Coruña, en la que se gestó, planificó, organizó y co-financió privada y generosamente el proyecto de Sendero de Quintá-Río Donsal, los dos campos de trabajo internacional y actividades asociadas, sin discusiones de protagonismo, **puesto que lo único que teníamos era "escasez", ilusión y mucha responsabilidad.**

Los logros de la Asociación Castaño y Nogal que me honro en presidir demuestran que se pueden hacer cosas en beneficio de la comunidad en momentos de crisis e incluso sin subvenciones públicas, **otra aportación más de nuestra asociación y de los méritos de los homenajeados**, lo que requiere planteamientos serios,

Asociación Castaño y Nogal

método de trabajo y determinación, es decir, PLAN, ESTRATEGIA y PASIÓN para culminarlos.

Lo que acabo de describir en esta intervención de ofrecimiento del homenaje a los Miembros de Honor, pone de relieve también algo tan importante, como es la **vertebración de extremos y valores personales**, es decir, el conocimiento y la experiencia de personas mayores, la vitalidad y empuje de la juventud con un proyecto, con actividades culturales o artesanas, poniendo en valor el paisaje, la naturaleza y las construcciones de nuestros antepasados, con sus usos y aplicaciones en la economía de supervivencia, que conforman un patrimonio histórico de la Galicia interior visible para los voluntarios y quienes nos visitan, muchos de los cuales necesitan rehabilitación. El ejemplo ha comenzado a interiorizarse localmente y en algunos casos ya se inició el proceso de reconstrucción o rehabilitación.

En los seis meses que lleva desbrozado el 100% de la Ruta, el Sendero de Quintá-Río Donsal **se ha convertido en la propiedad más importante de la zona de Cancelada**, en un eje vertebrador de rehabilitación, de dinamización económica y cultural, que lleva gente a donde antes no iba. Quién allí acudía, lo hacía con ocasión de entierros o de alguna fiesta-evento de los que no

Asociación Castaño y Nogal

quedaba nada para la posteridad. **Esta es la aportación** de Castaño y Nogal junto con la de los voluntarios y homenajeados que dejaron su huella y su nombre escrito en los actos y acciones que lo han propiciado.

La estrategia de comunicación, ha sido esencial y las aportaciones de los homenajeados, así como el progresivo interés de los **medios escritos, radio y televisión por el proyecto y lo que hacemos**, por los Campos de Trabajo Internacional, por las visitas y por las ventajas diferenciadoras del Sendero de Quintá-Río Donsal, que trasciendo fuera de Galicia, particularmente a **Cataluña**, comunidad en la que varias emisoras de radio llevan más de 3 horas de entrevistas e información, revistas especializadas como **Grandes Espacios y Desnivel.Com**, la **TVG** que llegó a enviar una Unidad Móvil para una conexión en directo el pasado 7 de septiembre o **VTelevisión**; a los que quiero agradecer su acogida, pues han entendido perfectamente los riesgos a que está expuesto el rural y que Castaño y Nogal trata de poner en alerta y en valor, como les acabo de manifestar.

Todo ese se complementa con otro trabajo incansable y cuidado, en el ámbito de Internet, a través de:

www.asociacioncastanoynogal.com , con más de 61.200 visitas

www.asociacioncastanoynogal.com/blog , con más de 39.500 visitas

Y rutas subidas al portal de senderismo de **Wikiloc.com**, que colocan los propios senderistas que lo han recorrido, con más de 9.731 visitas a las diferentes rutas y videos colgadas en este portal y en YouTube.

CONCLUSIONES

Para ir concluíndo e a xeito de **resumen-reflexión** do que lles acabo de describir, permítanme que formule **algunhas conclusións:**

A primeira, é que na **causa orixe** das actividades e do proxecto estrela que deu lugar á implicación dos homenaxeados, **cumpríronse** as **tres premisas do éxito:**

- O desexo e o compromiso social de facelo.
- A determinación de o levar ó cabo.
- O liderado para sacalo adiante.

Para isto, foi clave clave a actitude e colaboración dos Membros e Socios de Honra.

A segunda, é que o conseguido pola Asociación Castaño y Nogal demostra que **hai que estimular iniciativas**

locais sen menosprezar a ninguén, sen malgastar os recursos nin deixar de aproveitar as sinerxias das iniciativas que se presenten e apoialas cando son serias e aportan algo.

A terceira, é que hai que implicarse e non buscar excusas para non cooperar. Estas son tamén oportunidades para sentirse útiles. Só cando a vida nos pon ante situacións moi duras ou irreversibles de saúde así o interiorizamos, pero xa pode ser tarde.

A cuarta é que, ou asumimos que a solución de los problemas de Galicia se producirá pola vía da cooperación interinstitucional e o traballo serio da cidadanía, **ou polo contrario acabaremos moi mal.** Para entrar nas casas hai que pasar polo portal, que forma parte do valor da casa e require conservación.

Xa para finalizar, ninguén mellor que **os sabios** que nos transmitiron e legaron o seu coñecemento a través da escritura e as linguas. O LATÍN destaca, a meu ver, entre as outras por condensar o significado nas súas palabras e con frases latinas quero **poñer broche final á miña intervención:**

Asociación Castaño y Nogal

Unha, "ACTA NON VERBA", "**Accións non palabras**". Isto é o que fixeron os nosos homenaxeados e o que promovemos desde Castaño y Nogal.

A outra é "SATUN" que en galego significa "**Sementar**". No noso caso, e no dos homenaxeados, ese sementar traducíuse en confianza, compromiso e cooperación para descubrir un tesouro que existía.

Autoridades, Membros de Honra, donas e señores tras escoitar a miña intervención, pensó non terán dúbidas da nobreza do fin, da paixón que entre todos lle puxemos, da carga de responsabilidade ante as carencias padecidas, que logramos suplir coa cooperación dos homenaxeados e doutras persoas, familias e empresas que non vou citar, pero que quedarán gravadas na miña mente. O resultado perténnos a todos os que o fixemos posible.

O principio de Arquímedes "**dádeme un punto de apoio e moverei o mundo**", coa su panca, símbolo que figura na pantalla de INICIO da nosa páxina web **cumpriuse** na planificación e execución do proxecto estrela de Castaño y Nogal.

Asociación Castaño y Nogal

Os nosos homenaxeados non necesitan a distinción que lles ofrecemos, pero o **sentimento e deber de gratitude** de Castaño y Nogal e o meu persoal á súa actitude e colaboración xenerosa esixía e merecía un acto como este.

Moitas grazas!

A Coruña, a 20 de abril de 2012

Antonio Álvarez González

Presidente